

# エッケルトの故郷ノイローデとその周辺 ——政治行政——

*Neurode und die Heimatregion Franz Eckerts, Politik und Verwaltung*

後にフランツ・エッケルト生誕の地となったノイローデ市 (Neurode) とエッケルトが結婚するまで縁のあった場所はボヘミア (独ベーメン) とシレジア (独シュレージエン) の国境近くにあった。中世以降、シレジアはボヘミアとともにボヘミア王冠領に属していた。1526年、オーストリアのハプスブルク家がボヘミアの王位を継承し、それ以来「ドイツ国民の神聖ローマ帝国」南東の全てはハプスブルクの支配下にあった (パネル Neu-5、地図2の黄土色の部分、通称「オーストリア」)。ノイローデ市は伯爵領グラッツ (Glatz) に属し、この伯爵領は18世紀までボヘミアに属していたが、18世紀半ばにはシレジアの大部分とともにプロイセンの支配下に入り、国境によって切り離されたボヘミアから自立した。1818年にはプロイセンの行政上の理由によりシレジア州に属するようになった (パネル Neu-5、地図1と地図3参照)。第二次世界大戦後この地域は南ポーランドに属し、チェコの国境に隣接している (下の地図参照)。



Neurode, die spätere Geburtsstadt Franz Eckerts, und die anderen Orte, mit denen Eckert bis zu seiner Heirat verbunden war, lagen im Grenzgebiet zwischen den historischen Ländern Böhmen

und Schlesien. Schlesien unterstand zusammen mit Böhmen seit dem Mittelalter der böhmischen Krone. 1526 war die böhmische Königskrone an die österreichischen Habsburger gefallen, so dass der gesamte südöstliche Teil des „Heiligen Römischen Reichs Deutscher Nation“ unter Herrschaft der österreichischen Habsburger stand (der erdfarbene Teil in Panel Neu-5, Karte 2, landläufig „Österreich“ genannt). Die Stadt Neurode gehörte zur Grafschaft Glatz, die bis zum 18. Jahrhundert zu Böhmen gehörte, aber, nachdem sie zusammen mit dem größten Teil Schlesiens in der Mitte des 18. Jahrhunderts unter preußische Herrschaft gekommen war, ein von Böhmen durch die Landesgrenze abgetrenntes selbständiges Gebiet wurde. 1818 wurde sie aus verwaltungstechnischen Gründen der preußischen Provinz Schlesien einverleibt (siehe Panel Neu-5, Karte 1 und 3). Seit dem Ende des Zweiten Weltkriegs liegt die Region in Südpolen an der Grenze zu Tschechien (siehe Karte links).